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A  lo largo del periodo de campañas que acaba de culminar, 
La Revista Peninsular refrendó el compromiso que tiene 
desde su fundación con la democracia pues fue un 

espacio de concurrencia y expresión para todas las expresiones 
políticas. Después de los grandes esfuerzos llevados a cabo 
por candidatos, autoridades e incluso organizaciones de 
la sociedad civil, ahora les tocará a los ciudadanos elevar 
el proceso electoral con sus votos en una jornada en la que 
esperamos ver una participación abundante, responsable y 
pacífica.

La Revista Peninsular desde sus inicios ha tenido el objetivo de 
fungir como un activo de la democracia en el sureste mexicano. 
En nuestras páginas le hemos dado seguimiento a múltiples 
elecciones desde hace más de 30 años, siempre con un criterio 
objetivo y la aspiración de hacerle llegar a nuestros lectores 
información veraz.

Este proceso no fue la excepción ya que por nuestras páginas 
y micrófonos pasaron candidatos de las distintas expresiones 
políticas que participan en la elección. Sin importar el cargo 
al cual aspiran, tuvimos la oportunidad de platicar y conocer 
las propuestas de quienes buscan la victoria en las urnas el 
próximo domingo.

A todos los candidatos que compartieron su proyecto en 
nuestro espacio les extendemos un efusivo agradecimiento y 
les reconocemos el trabajo realizado durante estas semanas. 
El atreverse a contender en una elección, siempre y cuando 
se acaten en todo momento las normas electorales, es digno 
de admiración pues implica una contribución al desarrollo y 
bienestar de nuestro sistema democrático.

Esperamos que los abanderados mantengan este compromiso 
con la legalidad durante la etapa posterior a la jornada 
electoral ya que una postura distinta podría amenazar la paz 
que ha caracterizado al proceso en la región.

POR UNA SOCIEDAD 
SALUDABLE: VAMOS A VOTAR  

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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De igual manera, extendemos estos 
agradecimientos al Instituto Nacional Electoral 
y al Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán por hacer posible el 
ejercicio. El trabajo que realizaron para dotar 
de certeza al proceso y garantizar la salud 
de quienes participan en él fue notable, por 
lo que desde estas páginas reconocemos su 
ardua labor. Dada la pandemia y la polarización 
política en el país, este ejercicio no hubiese sido 
posible sin el profesionalismo demostrado por 
nuestras autoridades electorales.

Por último, cabe reconocer los esfuerzos 
emprendidos por la sociedad civil organizada 
pues se abrieron distintos espacios para que 
los candidatos pudiesen compartir sus ideas 
y propuestas. Estas acciones son de suma 
valía ya que quienes las llevaron a cabo no 
tenían obligación legal de hacerlo, sino que lo 
asumieron como una responsabilidad social en 
beneficios de los demás ciudadanos.

Al considerar que nos encontramos en un 
contexto político en el cual los partidos políticos 
pierden legitimidad ante la población con el 
pasar del tiempo, estos espacios propiciados 
por entes civiles ayudan a fortalecer la 

credibilidad de los candidatos, los partidos 
políticos y el proceso electoral en general.

Actores políticos, autoridades y sociedad civil 
han hecho posible el proceso electoral, pero 
ahora será momento de que los ciudadanos 
sean los protagonistas del ejercicio pues este 
domingo 6 de junio saldrán a ejercer su voto. Si 
bien, queremos que voten todos quienes estén 
en la posibilidad de ello, también esperamos 
que todos cumplan las medidas dispuestas 
para evitar contagios por Covid-19. Los 
invitamos a salir a votar sin olvidar que, para 
garantizar la seguridad de todos, es necesario 
actuar con paciencia y prudencia.

En este espacio no pretendemos persuadir a 
nuestros lectores a votar por algún proyecto 
en específico; sin embargo, sí los exhortamos 
a emitir un voto informado, por lo cual los 
invitamos a consultar las charlas que hemos 
tenido con los candidatos en La Revista 
Peninsular para que puedan conocer sus 
trayectorias y propuestas.

Una sociedad que vota es una sociedad 
saludable. ¡Salgamos a votar!
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Andrés Manuel López Obrador 
  es criticado por la prensa  
  internacional

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Después de semanas de campaña, 
¡por fin es tiempo de salir a ejercer 
nuestro voto! –exclamó el editorialista 
para continuar con la tradicional plática 
semanal entre los amigos y amigas de 
siempre- Yo ya ubiqué mi casilla para 
no tener problemas este domingo 6 de 
junio, así como también tengo preparados 
mi gel antibacterial y cubreboca para 
protegerme a mí y a quienes igual salgan 
a votar.

-Alrededor de 93 millones de personas 
estarán en posibilidad de votar y 21 mil 

THE ECONOMIST DESCRIBE 
AL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
COMO UN FALSO MESÍAS 
Y UN PELIGRO PARA LA 
DEMOCRACIA MEXICANA.
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cargos se encontrarán en juego, por lo 
cual ésta será la elección más grande 
en la historia de México. –informó la 
reportera- El motivo de esto es que en 
todo el país se llevará a cabo el ejercicio 
democrático pues se renovará la Cámara 
Federal de Diputados. Si bien, la mayoría 
de las encuestas posicionan a Morena 
por encima de los demás partidos, la 
percepción general es que el partido del 
presidente perderá la mayoría en San 
Lázaro.

-En efecto, amiga reportera. –asintió la 
abogada- Esta percepción poco favorable 
para Morena se debe a la polémica 
gestión de Andrés Manuel López Obrador 
durante la primera mitad de su sexenio y 
a las acciones del gobierno federal para 
influir en las elecciones. Los ciudadanos 
ven la elección de diputados federales 
como una manera de limitar el poder del 
presidente, quien ha hecho desplantes 
propios de un autoritario durante los últimos tres años.

-Esta percepción que comentan se agravó el jueves de 
la semana pasada tras la publicación de la portada de 
la revista inglesa The Economist en la cual se describe 
al presidente López Obrador como un falso mesías y un 
peligro para la democracia mexicana. La lectura afirma 
que el mandatario mexicano padece una “necrofilia 
ideológica”, el cual es un concepto acuñado por el periodista 
venezolano Moisés Naim para referirse al amor por ideas 
que ya fueron probadas y fracasaron. –intervino el político

-The Economist señaló que López Obrador divide a la 
población con una retórica de “pueblo” contra “élites” y 
que también usa referéndums democráticos con fines 
políticos, lo cual termina por atentar contra el Estado 
de Derecho. –expuso el escritor- Igual se reprochó que 
el gobierno federal apostara por monopolizar el sector 
petrolero pues implicaba costos más altos para el Estado, 
tanto económicos como ambientales.

-Una de las partes más contundentes 
del texto es cuando se afirma que la 
frase favorita del presidente en sus 
reuniones de gabinete es “¡cállate!”, 
lo cual responde a un desdén por 
la experiencia. Este rechazo a la 
experiencia, según la lectura, se aprecia 
en el fracaso del programa “Sembrando 
Vidas” pues ha propiciado que 
campesinos talen árboles maduros con 
el objetivo de tener espacio para plantar 
árboles nuevos y así les puedan pagar, 
así como igual se aprecia en el fracaso 
de la estrategia de seguridad “Abrazos, 
no balazos” ya que los homicidios van 
en aumento.

-Con respecto a la pandemia, The 
Economist comentó que López Obrador 
había respondido con una dolorosa 
lentitud. Asimismo, explicó que 
México se encuentra en una posición 
favorable para un boom económico 
post-pandemia pues los países buscan 
alternativas de manufacturación con 
el fin de no recurrir a China, y México 
es una buena opción por su cercanía 
a Estados Unidos. El problema es que 
los inversionistas se han mostrado 
cautelosos al dejar su dinero en el país 
por la incertidumbre que ha generado 
el gobierno de Andrés Manuel. –dijo la 
empresaria

-Me imagino que el principal disgusto 
del presidente y sus aliados con 
respecto al texto fue que se hacía un 
llamado explícito votar por los partidos 
de oposición. –platicó el editorialista- 
De acuerdo a la publicación británica, 
los siguientes 3 años determinarán la 
profundidad y duración de los daños 
que Andrés Manuel pueda generar en el 
país, por lo que era de suma importancia 

emitir un voto razonado este próximo 6 de junio.

-Ahora bien, es necesario hacer mención de las cosas 
positivas que The Economist dijo sobre el presidente pues 
la mayoría de los argumentos de esta revista fueron más 
convincentes que los sostenidos por los tradicionales 
defensores de Morena en el debate público. Los ingleses 
reconocieron que López Obrador ha mantenido una 
aprobación favorable porque habla claro por quienes 
tienen menos y no es personalmente corrupto. – expresó 
el escritor

-Estoy totalmente de acuerdo con lo primero pues López 
Obrador, al menos en sus discursos, siempre tiene presente 
a los más desfavorecidos y aboga por una distribución de 
la riqueza. Sin embargo, me parece inexacto afirmar que 
el presidente no es personalmente corrupto después de 
darse a conocer la construcción de un estadio de béisbol 
con fondos públicos para el equipo de su hermano, por 
mencionar un ejemplo. –interrumpió la abogada

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL CANCILLER, MARCELO 
EBRARD DEFENDIÓ LA 
ACTUAL GESTIÓN DEL 
PRESIDENTE LÓPEZ, 
INCLUSO AFIRMÓ 
QUE, A PESAR DE 
LOS PRONÓSTICOS 
DESFAVORABLES, SE HA 
LOGRADO MANTENER 
UNA BUENA RELACIÓN 
CON ESTADOS UNIDOS Y 
SE HA HECHO UNA GRAN 
LABOR FRENTE A LA 
PANDEMIA. 
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-Una opinión bastante 
válida. –reconoció el 
escritor y continuó- La 
revista inglesa también 
vio con buenos ojos los 
esfuerzos para pensionar 
la educación de los jóvenes 
y el control que el gobierno 
ha tenido sobre el gasto y 
la deuda. Igualmente, le 
recomendó a la oposición 
aprender del liderazgo 
popular de Andrés Manuel 
pues, cuando tuvieron 
el poder, olvidaron a los 
menos favorecidos y 
promovieron un sistema de 
corrupción.

-Yo coincido con lo que dijo 
nuestro presidente en sus 
mañaneras con respecto 
a que The Economist 
hizo el ridículo al difundir 
esta portada majadera 
y mentirosa pues es evidente la 
propaganda ramplona. Esta es una 
muestra de la crisis de credibilidad 
que afrontan los medios en todo el 
mundo; si esta revista no modifica sus 
formas, no la leerán ni en Londres. –
sostuvo el analista, haciendo eco a 
las palabras del presidente mexicano

-Incluso el Canciller Marcelo Ebrard 
entró al quite pues publicó en sus 
redes sociales un texto en el cual 
exponía que le sorprendía la virulencia 
y fragilidad argumentativa de The 
Economist. El Canciller compartió que 
hace un par de semanas se reunió 
con el editor internacional de este 
medio para explicarle el proyecto del 
gobierno federal, pero evidentemente 
éste no fue sensible a sus palabras. 
–planteó la reportera

-Marcelo Ebrard defendió la actual 
gestión al afirmar que, a pesar de 
los pronósticos desfavorables, se 
ha logrado mantener una buena 
relación con Estados Unidos, 
tenemos una economía fuerte y se 
ha hecho una gran labor frente a 
la pandemia. También dijo que era 
absurdo sostener que la democracia 
mexicana se encontraba minada 
cuando el país nunca fue tan libre 
y plural como ahora. –compartió el 
consultor- Dentro del texto, su frase 
más importante, por lo menos desde 
mi punto de vista, fue que las élites 
exasperadas no entienden que no 

están entendiendo pues enmarca la 
concepción novedosa de gobierno del 
presidente López Obrador.

-La portada de The Economist debe 
ser motivo de vergüenza para los 
mexicanos pues significa que la 
comunidad internacional ve con 
preocupación el desarrollo de nuestro 
país. No obstante, el hecho de que 
el presidente haya utilizado tiempo 
de sus conferencias matutinas para 
denostar a la revista inglesa es 
absolutamente reprochable pues 
utilizó recursos y espacios públicos 
que deben avocarse a tratar los 
problemas de México. –opinó el 
político- Además, la intervención del 
Canciller raya en lo grotesco pues 
fue un acto de presión desde los más 
altos niveles de la política mexicana 
encaminado a modificar la línea 
editorial de un medio de comunicación 
extranjero.

-A mí me llama la atención el 
comentario de Marcelo Ebrard sobre 

el editor internacional 
de The Economist pues 
lamentó que “no fue 
sensible” a los comentarios 
que le hizo hace un par de 
semanas. ¿Tenía el editor 
algún tipo de obligación 
para creer o difundir éstos 
comentarios? –reflexionó 
el escritor

-Para nada; así no funciona 
la libertad de prensa. –
sentenció la abogada

- ¿Respondió algo The 
Economist? –volvió a 
preguntar el escritor

-El editor internacional, 
Robert Guest, se limitó a 
decir que vio la denuncia 
del presidente sobre la 
portada e invitó a las 
personas a leer el artículo 
para que sacaran sus 

propias conclusiones. –contestó el 
político

-Este artículo no pasó desapercibido 
ya que, después de su publicación, 
otros medios internacionales de 
gran relevancia publicaron críticas 
en contra de Andrés Manuel; tal es 
el caso de Le Monde en Francia o de 
Die Welt en Alemania. –hizo saber 
el editorialista- La primera usó el 
término “hiperpresidencialismo” 
para referirse al contexto político 
mexicano, mientras que la segunda 
señaló las tendencias autocráticas de 
nuestro presidente.

-Estas publicaciones no son para 
menos pues seguramente afectarán 
el voto de Morena. Aún más, hará que 
los ojos de la comunidad internacional 
estén al pendiente del desarrollo de 
nuestras elecciones, ya sea para dar 
seguimiento al fortalecimiento del 
populismo en el mundo o para ver qué 
tan adecuado sería invertir en México 
en el futuro cercano.

-Creo que esta situación nos permite 
dimensionar la importancia de las 
elecciones del domingo. Utilicemos 
estos días para informarnos lo más 
posible sobre los proyectos de los 
candidatos y así podamos emitir 
nuestro voto responsablemente. 
Como dicen últimamente en mi bello 
estado de Yucatán, este domingo 
cubramos nuestra boca y salgamos a 
votar. –concluyó la empresaria.

EL EDITOR 
INTERNACIONAL, ROBERT 

GUEST, INVITÓ A LAS 
PERSONAS A LEER EL 
ARTÍCULO PARA QUE 

SACARAN SUS PROPIAS 
CONCLUSIONES.
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OPINIÓN
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SI ERES UNA
CONSTRUCTORA
¿

Sabías que debes contar con un plan de manejo y disposición

final de residuos.

Sana es una empresa certificada y autorizada en

el servicio de recolección y transporte de residuos.

Garantizamos un servicio integral de recolección

oara comprobar la trasabilidad y disposición final

de tus residuos.
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CLAROSCURO

Esta semana amanecimos con varias 
dudas despejadas: el presidente si 
respetará la veda electoral aunque 

violó la Constitución al participar 
en campañas políticas siempre a 
favor de su partido y atacando a sus 
opositores; los ex gobernadores del 
PRI en Campeche, para aquellos que 
lo dudaban, si participaron en el cierre 
de campaña de  Christian Castro Bello 
en un evento que acreditó esa unidad 
que el tricolor siempre presume y que 
cuando la hay les reporta triunfos.

Como esperábamos desde el inicio, en 
Campeche la elección se cerró aunque 
Morena se desinfló y las acusaciones 
contra Eliseo Fernández fueron de tal 
magnitud que el ex alcalde capitalino 
se la pasó defendiéndose de ellas y 
alegando que, sin mostrarlas, sólo 
eran argumentos de campaña para 
desprestigiarlo. Él pudo esclarecerlo 
todo y el fin de semana anterior a la 
elección, él su hermana y algunos 
cercanos acudieron a la justicia federal 
en búsqueda de un amparo que no 

necesitarían si, como decían, no 
tuvieran nada que temer.

Dice el refrán que cuando uno no 
quiere dos no pelean y aquí el único 
que se ocupó de armar estrategias 
y propuestas fue Christian Castro, 
el candidato de la Alianza va por 
Campeche. Trataron de minimizarlo 
sus oponentes y eso le permitió a él 
construir más de 90 propuestas que 
ofreció a los campechanos y que hoy 
son un compromiso formal. En más de 
una ocasión explicó cómo se lograría 
cumplirlas.

El gobierno de coalición que promueve 
el candidato de la alianza, tiene que ver 
con la certeza a todos los ciudadanos 
y militantes, de una administración 
incluyente, que servirá de base para 
que todas las propuestas y puntos de 
vista sean considerados para armar 
esa visión del Campeche que vaya que 
necesita crecer y desarrollarse pero 
más incluir a todos en ese proceso.

La campaña que fue
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Los dos candidatos, la de Morena y 
el de MoCi, no sólo se enfrascaron en 
acusaciones, ambos se acreditaron 
desvíos, latrocinios, cuentas falsas, 
empresas fantasma y al candidato de 
la Alianza sólo pudieron acusarlo de 
“portación de tío prohibido” cómo si 
alguien fuera responsable de la familia 
que tiene.

Sus propuestas nada tienen que ver 
con el cómo harán que Campeche sea 
grande y desarrollado, nada de cómo 
se financiará a las poblaciones más 
desprotegidas en lo que se consigue 
ese crecimiento y desarrollo y menos 
cómo incentivarán las inversión y la 
generación de empleo y de empresas, 
industrias y el fomento con políticas 
públicas para atraerlas a una entidad 
que le sobra territorio y le falta empleo.

Una ofrece traer a la entidad a la 4T 
cómo si en Campeche no se hubiera 
vivido que el apostarle a tener un 
presidente cercano sólo ha servido 
para que el gobernador y sus cercanos 
escalaran en la vida política pero la 
entidad no recibiera los beneficios de 
esa relación.

Otro dice que combatirá la corrupción 
y cambiará al Campeche de unos 
cuantos para beneficiar a sus “unos 
cuántos”, los que lo acompañaron en 
el ayuntamiento capitalino y que se 
beneficiaron del presupuesto mientras 
se dejaba de atender a las colonias 
y los servicios públicos básicos: sin 
alumbrado público, sin agua potable, 
sin recoja de basura.

Los dos habla de combatir la 
corrupción, pero ambos son acusados 
de ser corruptos: una por tradición de 
familia y el otro por decisión propia. Los 
dos tienen arreglos en lo oscurito que le 
ocultan a los electores, a los votantes, 
a quienes les pagarán sus sueldos 
y salarios y serán los principales 
aportantes para las obras del gobierno 
que, dicen, quieren depurar.

Layda nunca ha sido la promotora 
de la alternancia y vaya que tuvo 
oportunidades para formar gobiernos 
de transición en los que a ella se le 
ofreció participar. No, ella prefirió 
apostarle a quienes, con el dinero 
de todos, se arreglaron con ella y le 
entregaron lo suficiente para enriquecer 
su patrimonio personal, ese que por 
herencia tiene vestigios de despojo. 
Nada de eso vieron sus seguidores, sólo 
sus alfiles.

Eliseo finge ser cercano a López 
Obrador, finge ser honesto pero oculta 
las cuentas, finge ser austero mientras 
les da sobres en efectivo a sus regidores 
no sólo para completarles el sueldo 
sino también para tenerlos atados, 
para exigirles sumisión y acatamiento.

La señora Sansores no ha negado ese 
casi millar de propiedades que se le 
exhibió en el debate en una carpeta, 
Eliseo trató de negar el fraude a CFE 
y no habló nada del de Banobras que 
hasta firmas falsas tiene el expediente 
que justifica una obra que no se hizo.

A Christian Castro sólo le reclaman el 
tío que tiene, pero nadie exhibe o alega 
que sea corrupto, ladrón, mentiroso o 
un sinvergüenza. Ha sido funcionario 
público federal y estatal y, hasta 
hoy, él es la mejor opción para tener 
resultados, esos que ni el presidente ha 
entregado a un estado que vaya que los 
necesita.

En Yucatán, la elección pareciera de 
trámite. Renán Barrera ratificará su 
fortaleza electoral y mantendrá el 
ayuntamiento, mientras el Congreso 
se avecina de mayoría para el gobierno 
local gracias a ese pacto de facto que 
ya hubo con el PRI y el PRD que hasta 
al tercer sitio en la elección municipal 
financia.

Ramírez Marín será el gran derrotado 
y no podrá justificar esa mayoría en el 
senado, Verónica Farjat se llevará el 
triunfo del pragmatismo y del éxito de 
cambiar de caballo a mitad del río y 
llegará a la otra orilla presumiendo que 
no perdió.

La elección complicada se pelea a lado, 
aquí todo parece ir de acuerdo con 
lo planeado: Vila seguirá como buen 
gobernador y después de la elección 
seguirá el crecimiento y desarrollo 
económico de un estado que supo 
apostarle a la inversión privada.

El presidente si respetará la veda 
electoral, aunque violó la Constitución 
al participar en campañas políticas 
siempre a favor de su partido y 
atacando a sus opositores.
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OPINIÓN 

* Se acabaron las campañas. Estamos en etapa de reflexión 
del voto. Tenemos 48 horas para decidir si le damos mayoría 
a Morena en la Cámara de Diputados o si restablecemos los 

equilibrios que desaparecieron en 2018.

En juego están las 500 curules de la Cámara de Diputados, 
órgano legislativo que tiene —en exclusiva— la aprobación del 
Presupuesto de Egresos.

En disputa están también 15 gubernaturas, 30 congresos 
locales, 1,926 ayuntamientos y juntas municipales, regidurías, 
sindicaturas y presidencias de comunidad. Son las elecciones 
más grandes que jamás hayamos tenido, tanto por el número 
de votantes en el padrón —más de 94 millones— como por los 
cargos en disputa: más de 21 mil.

En el primer minuto de este jueves se dejaron de escuchar 
promocionales de partidos políticos que prometen lo que no 
cumplen, y mensajes que ensucian al adversario, según su 
posición en el tablero político.

Unos presentan los programas de sus rivales como la vía fast 
track hacia al autoritarismo y la destrucción de México. Otros 
aseguran que si el electorado no los favorece, regresará al saqueo 
del país, los privilegios de unos cuantos.

El Presidente no aparecerá en la boleta, pero él mismo le ha dado 
a esta elección un carácter refrendario.

* Un día después de la elección llegará por primera vez a México 
la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, para reunirse, 
al día siguiente, con el presidente López Obrador.

Los temas oficiales son migración y desarrollo económico.

Prólogo de ese importante encuentro ha sido la obsesión de 
López Obrador de que se suspendan los fondos de USAID a la 
organización México contra la Corrupción y la Impunidad, a la que 
pertenece Claudio X. González.

Harris llegará a la CDMX un mes después de que la Cancillería 
mexicana enviara una nota diplomática en la que pide a 
Washington deje de financiar a “grupos opositores” en el país.

Pero dejaron al gobierno mexicano como la última carta a 
Eufemia: sin contestación.

El silencio de Estados Unidos no le ha parecido al señor Presidente. 
Dijo en la mañanera:

Nota diplomática a EU, 
como la carta a Eufemia

“Estamos viendo que van a cobrar los de 
la llamada sociedad civil a la embajada de 
Estados Unidos, o sea, que la embajada de 
Estados Unidos reparte maíz con gorgojo”.

La molestia es patente. No tiene 
vitacilina. La pregunta es ¿se atreverá a 
planteárselo en corto a Harris? Ya dijo en 
una mañanera que ése no será tema de 
discusión con visitantes.

* A las dos de la tarde entró a mi 
WhatsApp una fotografía en la que 
aparece acompañada de Ernesto Borrego 
Gándara.

La imagen venía acompañada de un 
mensaje en Twitter del maestro Ruiz 
Quirin, en el que se hablaba de una reunión 
privada entre la titular de la Conade y el 

Por Francisco Garfias

La vicepresidenta de 
Estados Unidos, Kamala 
Harris, llegará a México 
para reunirse, al día 
siguiente, con el presidente 
López Obrador.
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Manuel Negrete, candidato de Fuerza 
por México, se sumó a Evelyn Salgado, 
en Guerrero.

* Dulce María Sauri, presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, se 
reunió con la Misión de Observación 
Electoral de la Conferencia Permanente 
de Partidos Políticos de América Latina y 
el Caribe.

Les dijo que el proceso electoral “es 
un momento en el que las personas 
manifiestan su voluntad y, una vez 
obtenidos los resultados, la vida continúa”.

En su discurso, la diputada del PRI mandó 
un mensaje en clave: “La democracia 
tiene como fin supremo tutelar el 
derecho ciudadano a cambiar de opinión; 
(es necesario) que haya instituciones 
electorales que protejan que si ayer voté 
por A y dentro de tres años por B, mi 
decisión va a ser respetada”, subrayó.

Dulce María Sauri, 
presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de 
Diputados, se reunió con 
la Misión de Observación 
Electoral de la Conferencia 
Permanente de Partidos 
Políticos de América Latina 
y el Caribe.

abanderado de la coalición PAN, PRI, PRD al gobierno de 
Sonora, Ernesto Gándara. Jugada mañosa.

Poco después nos mandaron otro tuit enviado desde la 
cuenta de Ana Guevara en el que ubica la foto publicada 
en 2014 y en la CDMX. “Una grata cena entre sonorenses. 
Saludos estimado maestro Ruiz Quirin”, dice el mensaje.

* Una de las grandes incógnitas del desplome de la Línea 
12 del Metro es qué tanto afectó el ánimo de los capitalinos 
que saldrán a votar. Lo sabremos el domingo.

Por lo pronto, se vislumbra una elección cerrada en cinco o 
seis alcaldías en la Ciudad de México:

Dicen que si lo anterior se cumple y Santiago Taboada logra 
la amplia ventaja de la que se habla sobre la morenista 
Paula Soto, tiene la mesa puesta para la Jefatura de 
Gobierno en el 2020.

* Declinaciones y chapulineo en el último día de campaña. 
Manuel Negrete, candidato de Fuerza por México, se sumó 
a la Torita, Evelyn Salgado, en Guerrero.

En Baja California, Jorge Hank Rohn, abanderado del PES 
a la gubernatura del estado, recibió el apoyo de Rafael 
Figueroa Sánchez, presidente del Consejo Político Estatal 
de Morena.
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Las elecciones intermedias representan 
el punto culminante de un sexenio en la 
tradición política mexicana. A partir de 

que se computan sus resultados, la fuerza 
del Presidente de la República comienza a 
menguar, después de haber alcanzado su pico, 
y se desata el juego de la sucesión.

Es también un momento muy importante 
para las aspiraciones de quienes creen tener 
posibilidades en “la grande”.

El 5 de julio de 2009, el entonces gobernador 
mexiquense Enrique Peña Nieto se consolidó 
como precandidato presidencial de su partido 
gracias al desempeño del PRI en las intermedias 
que coincidieron con comicios locales en la 
entidad.

El tricolor recuperó, entonces de manos del 
PAN, cinco diputaciones federales y cuatro 
ayuntamientos que formaban parte del llamado 
“corredor azul”, un bastión indudable de Acción 
Nacional en la zona conurbada formado por 
Naucalpan, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli 
y Atizapán. También arrebató a la oposición 
Toluca, Ecatepec y Nezahualcóyotl.

Seis años después, en las intermedias de 
2015, el Movimiento Regeneración Nacional 
se estrenó como partido con registro y tuvo 
un resultado inusitado para uno de reciente 
creación: tres millones de votos u 8.5% del total 
nacional.

Ese desempeño significó un paso determinante 
en las aspiraciones presidenciales de Andrés 
Manuel López Obrador, quien demostró de esa 
manera que no dependía del PRD, partido del 
que fue dirigente nacional y que apenas logró 
superar a Morena por un millón de votos.

¿Tendrá el actual proceso, que culmina el 
domingo 6, el mismo peso en la sucesión 
presidencial? Ni duda cabe. Aunque se pone 
el acento en lo que hará o dejará de hacer 
López Obrador –dependiendo de cómo quede 
integrada la próxima Legislatura de la Cámara 
de Diputados–, poco se repara en lo que 

significarán estas elecciones en términos de la 
sucesión de 2024.

Quien más se juega el futuro político es Claudia 
Sheinbaum. Ni ella ni los otros dos eventuales 
candidatos presidenciales del oficialismo –el 
canciller Marcelo Ebrard y el líder senatorial 
Ricardo Monreal– aparecen en las boletas, 
pero existe la posibilidad de un descalabro 
para Morena y sus aliados en la mitad de las 
alcaldías de la capital, que Sheinbaum gobierna. 

Si eso sucede, mucho tendría que ver el 
desplome de un tramo elevado de la L12 del 
Metro, que causó 26 muertes y del que ya 
se cumplió un mes. El percance ha golpeado 
la popularidad de Sheinbaum. La Ciudad 
de México es, no se olvide, un bastión del 
movimiento lopezobradorista que sólo podría 
verse dañado por un autogol, pues Morena 
tiene los gobiernos federal y local, además de 
14 de las 16 alcaldías capitalinas.

Un golpe así menguaría la presencia del 
oficialismo en el Congreso local y Sheinbaum 

OPINIÓN OPINIÓN 

Domingo 6: el ser o no ser 
para Claudia Sheinbaum

Por Pascal Beltrán del Río

El futuro 
político de 
Claudia 
Sheinbaum, 
Jefe de 
Gobierno de 
la CDMX, está 
en juego.
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lo acusaría mucho más que Ebrard y Monreal. 
Desde luego, el canciller tiene responsabilidad en 
la construcción de la L12, pero el petardo electoral 
en la capital lo dañaría sólo de rebote. De los tres, 
Monreal sería quien mejor trate la elección, sobre 
todo si su hermano David gana la gubernatura de 
Zacatecas como parece que sucederá.

El que Sheinbaum y, en menor medida, Ebrard se 
conviertan en damnificados del 6 de junio será en 
beneficio de Monreal, pero también de la oposición, 
pues ésta podrá posicionar como eventuales 
candidatos presidenciales en 2024 a quienes la 
opinión pública identifique como ganadores.

En las intermedias se juega mucho más que 
el resto del periodo de López Obrador. De sus 
resultados depende que el tabasqueño pueda ser 
el primer Presidente desde Miguel de la Madrid 
que le entrega el poder a su persona preferida.

Militarización y corrupción

A mediados de enero pasado, tres migrantes 
guatemaltecos indocumentados, que se habían 
quedado varados en Ciudad Juárez, llegaron a 
un negocio de jardinería en esa urbe fronteriza, 
solicitando trabajo. Cuando se identificaron como 
extranjeros, el dueño les encargó algunas tareas, 
les pagó el día y les pidió no regresar mientras no 
tuvieran sus papeles en regla. “Me puedo meter en 
un problema si los contrato así”, les dijo.

Algunas semanas después volvieron. “¿Ya 
arreglaron su estancia?”, les preguntó. “Sí, ya 
somos mexicanos”, le respondieron. Para probarlo, 
le mostraron sus respectivas credenciales para 
votar, emitidas por el INE. Al escuchar la historia, me puse 
a investigar y me enteré de cosas que están sucediendo en 
el Instituto Nacional de Migración. La primera, que se están 
multiplicando las denuncias de corrupción relacionadas 
con la regularización de migrantes indocumentados. La 
segunda, que el Inami se ha ido llenando de funcionarios de 
origen militar, retirados del Ejército y la Armada. Éstos ya 
están al frente de 18 de las 32 delegaciones en las entidades 
federativas.

El 14 de diciembre de 2020, El Diario de Juárez publicó una 
nota, firmada por el reportero Miguel Vargas, en la que se 
dio cuenta de las denuncias de corrupción en contra de 
funcionarios del Inami.

“Por la oficina en la entidad han pasado cuatro delegados 
en dos años de administración federal. El actual, (el general) 
Pedro Alberto Alcalá López, es investigado por segunda vez 
por el Órgano de Control Interno federal (…) Según las fuentes 
consultadas, que solicitaron el anonimato por estar activos en 
el Inami, se estarían negociando en tres mil dólares las visas 
de residencia permanente para extranjeros”. Casi seis meses 
después de esa publicación, el general sigue en su puesto.

Denuncias similares existen contra el delegado en Puebla, el 
también general retirado José Luis Chávez Aldana. De acuerdo 
con una nota del reportero Héctor Llorame, publicada el 10 de 
mayo pasado en el periódico digital E-Consulta, la delegación 

del Inami en el estado “fue acusada de 
facilitar el lucro con migrantes que son 
detenidos en su camino a la frontera 
norte del país”. Explicó que “personal de 
la delegación señaló que cada migrante 
paga por su liberación hasta mil dólares 
(20 mil pesos) a la abogada Claudia Ibeth 
Espinosa Oropeza y a su asociación civil 
No soy delincuente, soy migrante, ya que 
ella tiene el monopolio de la defensoría”.

“Esto en aparente complicidad con 
Chávez Aldana y la Estación Migratoria. 
Bajo el anonimato, personal del INM 
afirmó que Espinosa Oropeza libera 
hasta 10 migrantes por semana, de un 
promedio de 100 que se encuentran 
detenidos”.

Otro delegado que ha sido cuestionado es el general Pedro 
León Álvarez Alcacio, titular de la Oficina de Representación 
del Inami en Aguascalientes. De acuerdo con un reportaje 
publicado en la revista Proceso en abril de 2016, Álvarez 
Alcacio, entonces subdirector de ingenieros militares de 
la Sedena, habría presionado a Rigoberto López Camacho, 
responsable de la construcción de un edificio del Consejo de 
la Judicatura Federal en Oaxaca, solicitándole presuntamente 
“un porcentaje del presupuesto”. López Camacho se suicidó en 
el estacionamiento de un edificio de departamentos en Nuevo 
Polanco.

De las 18 delegaciones del Inami a cargo de militares, 12 las 
ocupan generales del Ejército y las otras seis, almirantes 
de la Armada, todos en situación de retiro. Las 14 restantes 
están a cargo de civiles, pero casi ninguno de ellos con 
experiencia previa en el Inami. De hecho, algunos sólo tienen 
experiencia política partidista, como la exdiputada federal 
perredista Osbelia Arellano (en Querétaro), suplente de 
Rosario Robles en la 56 Legislatura; Ignacio Fraire Zúñiga (en 
Zacatecas), quien renunció al PRD para apoyar la candidatura 
de David Monreal en 2016, y Manuel Salvador Cordero (en Baja 
California Sur), quien en la actual Legislatura tuvo un contrato 
de prestación de servicios por 112 mil pesos mensuales con el 
Senado, donde trabajó con el senador sudcaliforniano Víctor 
Castro Cosío, actual candidato de Morena a la gubernatura del 
estado.

Funcionarios de 
origen militar, 
retirados del 
Ejército y la 
Armada, ya 
ocupan 18 de las 
32 delegaciones 
en las entidades 
federativas del INM.
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• Votarán 1 millón 660 
mil 064 ciudadanos con 
credencial 

• 2 mil 816 casillas se 
instalaron para la jornada 
electoral.

• 25 mil ciudadanos fungirán 
como funcionarios de casilla.

• Las casillas estarán abiertas 
de 8 de la mañana a 6 de la 
tarde.

• Se aplicarán estrictos 
protocolos sanitarios en 
cada casilla.

EspecialEspecialESPECIAL

¡VAMOS A VOTAR¡
Especial  / La Revista 

De acuerdo con la 
información generada 
por los árbitros 
electorales de Yucatán 
(INE y Iepac) en Yucatán:
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El domingo 6 de junio, se realizarán las elecciones 
más grandes en la historia de México, estarán en 
juego más de 20 mil puestos del gobierno federal 

y local en las 32 entidades del territorio nacional. Los 
ciudadanos asistirán a los módulos correspondientes 
de su entidad y residencia para ejercer su derecho de 
sufragio.

El Instituto Nacional Electoral (INE) adelantó que en de 
cada uno de los 32 estados de la República, las casillas 
comenzarán a operar a partir de las 8:00 de la mañana y 
cerrarán a las 18:00 horas. 

Además de ser la elección más grande en la historia de 
México, las próxima jornada electoral se realizará frente 
a un panorama de crisis sanitaria debido al Covid-19.

Entre los cargos federales se renovarán 300 diputaciones 
por el principio de mayoría relativa, 200 diputaciones 
por representación proporcional, así como cargos en 
gubernaturas, congresos locales, ayuntamientos y 
juntas municipales, y se prevé la instalación de 161 mil 
casillas y la contratación de más de 50 mil Supervisores 
y Capacitadores Electorales.

En el caso particular de Yucatán, la noche del domingo 
6 de junio, miles de yucatecos estaremos pendientes 
de los resultados electorales preliminares así como de 
las tendencias de las votaciones que difundan tanto 
el Instituto Nacional Electoral (INE) como el Instituto 
Electoral y Participación Ciudadana (Iepac), toda vez que, 
en el caso de la entidad, se elegirán diputados locales, 
diputados federales y presidentes municipales.

De acuerdo con Fernando Balmes Pérez,  “Se han realizado 
infinidad de simulacros en materia de seguridad, a fin 
de mitigar la contingencia sanitaria, sobre todo en lo 
que se refiere a la aplicación de los protocolos en las 
casillas electorales. Y en este sentido hay que destacar 
el compromiso ciudadano de los yucatecos de participar 
en este contexto de la pandemia”.

En ese sentido, el INE garantiza que en el caso de 
Yucatán, en las casillas no habrá riesgo de contagio, ya 
que se cuenta con todos los implementos para que los 
funcionarios y votantes ni siquiera tengan contracto 
entre ellos.

Una concluida la jornada electoral con el cierre de 
casillas, se estima que a partir de las 20:00 horas, 
el INE empezará a difundir por medio del Programa 
de Resultados Electorales Preliminares (PREP) los 
resultados de la elección de diputados federales. Los 
institutos electorales locales –en el caso de Yucatán, 
el Iepac-, también dará a conocer los resultados 
preliminares.
 
Para evitar ser manipulados por candidatos perdedores 
que suelen utilizar los datos del PREP para crear dudas o 
confusión entre los votantes, es importante entender lo 
que es y no es el PREP. El propio INE lo explica:

“El PREP es un sistema que provee los resultados 
preliminares de las elecciones federales, a través de 
la captura y publicación de los datos plasmados por 
los funcionarios de casilla en las actas de escrutinio y 
cómputo de las casillas que se reciben en los Centros de 
Acopio y Transmisión de Datos. Permite dar a conocer, 
en tiempo real a través de Internet, los resultados 
preliminares de las elecciones la misma noche de la 
Jornada Electoral, con certeza y oportunidad y usando la 
tecnología más avanzada”.

“El PREP NO cuenta votos, sino que captura y publica 
la información asentada en las actas de escrutinio 
y cómputo por los ciudadanos que participan como 
funcionarios de casilla. Los representantes de los 
partidos políticos tienen una copia de dicha acta, lo que 
permite cotejar los datos publicados por el PREP. 

Los resultados presentados por el PREP son preliminares, 
tienen un carácter informativo y no son definitivos, por 
tanto no tienen efectos jurídicos. No es un cálculo de 
los resultados a partir de estimaciones estadísticas 
o proyecciones con base en una muestra. No es una 
encuesta de salida… No es un conteo rápido… No es 
el resultado definitivo de la votación ni sustituye a los 
cómputos distritales, los cuales inician el miércoles 
siguiente a la jornada electoral (8 de julio) y determinan 
los resultados electorales en cada uno de los 300 
distritos del país”.

El INE y los institutos locales también darán a conocer 
durante la noche del domingo los resultados de los 
conteos rápidos que realicen. El conteo rápido es, de 
acuerdo con el  INE: Un procedimiento estadístico que 
estima las tendencias de los resultados finales de una 
elección, la misma noche de la Jornada Electoral, a partir 
de una muestra aleatoria y representativa de las casillas 
instaladas. 

Cabe dejar muy claro que ni los PREPs ni los conteos 
rápido dirán los resultados de cada elección ya que 
éstos se determinarán con base en los cómputos y 
declaraciones que realicen los consejos del Instituto, 
o las resoluciones que, en su caso, emita en última 
instancia el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. Hasta entonces, por lo menos oficialmente, 
no habrá ganadores.

En Yucatán se eligen 
Diputados Locales,

Diputados Federales 
y Presidentes 
Municipales
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Mérida sigue despuntado 
como un polo de desarrollo 
del sector inmobiliario en 

esta zona del país y un ejemplo de la 
calidad de proyectos de vanguardia es 
Aqua Avenue, un moderno complejo 
que ofrece todo en un solo lugar y 
que vendrá a darle un plus a la capital 
yucateca.

Se trata de un verdadero desarrollo 
mixto, que incluye dos torres de 
consultorios, una torre de oficinas 
corporativas, un moderno centro 
comercial, restaurantes y una torre 
de departamentos de lujo, así como 
un hotel que operará una cadena de 
prestigio, lo que convertirá a Aqua 
Avenue en un nuevo concepto integral 
y de calidad de vida en Mérida.

“El agua es el origen de la vida y hoy, 
el agua se convierte en nuestro origen 
de inspiración para redefinir una 
nueva forma de vivir”, es el concepto 
que define a este desarrollo de primer 
mundo, que se hará realidad con una 
inversión de 2,900 millones de pesos.

Diseñado por el despacho de 
arquitectos de Augusto Quijano Axle, 
este proyecto es desarrollado por 
Arco Investment Group y los socios 
inversionistas de Aqua Avenue.

Grupo Arco es una empresa yucateca 
con más de 30 años de experiencia en 
desarrollos inmobiliarios integrales 
que ha construido espacios icónicos 
como La Gran Plaza Mérida, Plaza 
Altabrisa Mérida, Plaza Altabrisa 
Tabasco, Manantiales de Cocoyoles, 
Gran Plaza Cancún, Xcaret Town 
Center & Resort, Puerta del Sol en 
Playa del Carmen, Plaza Real en 
Ciudad del Carmen y Laguna Park en 
Villahermosa, Tabasco, entre otros, lo 

que constituye una garantía para este 
tipo de proyectos.

Además de la importante derrama que 
vendrá a contribuir a la reactivación 
económica de Yucatán, otro de los 
beneficios de esta magna obra, es 
la generación de 2 mil 400 empleos 
directos e indirectos en su fase de 
construcción y de 3 mil 700 empleos 
fijos en su etapa de operación. La 
ceremonia de presentación y puesta 
de la primera piedra, realizada en 
terrenos de Aqua Avenue en Santa 
Gertrudis Copó, al norte de Mérida, 
estuvo a cargo de los socios de Aqua 
Avenue y del gobernador Mauricio 

Especial / La Revista 

OPINIÓN ESPECIAL 

Aqua Avenue, un desarrollo de 
vanguardia mundial en Mérida 

Magna inversión de $2,900 
millones y 3,700 empleos 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL ENCABEZÓ 
LA COLOCACIÓN DE LA 
PRIMERA PIEDRA DEL MEGA 
PROYECTO Y FELICITÓ A 
LOS INVERSIONISTAS POR 
CONTRIBUIR A CONSOLIDAR 
A MÉRIDA COMO POLO DEL 
DESARROLLO INMOBILIARIO 
EN EL SURESTE DEL PAÍS. 
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DISEÑADO POR EL DESPACHO 
DE ARQUITECTOS DE AUGUSTO 
QUIJANO AXLE, ESTE INNOVADOR 
PROYECTO DE DESARROLLO 
MIXTO ESTÁ A CARGO DE ARCO 
INVESTMENT GROUP Y LOS SOCIOS 
INVERSIONISTAS DE AQUA AVENUE.
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OPINIÓN EN CAMPAÑA 

Vila Dosal, quien felicitó a los 
inversionistas por este esfuerzo y por 
contribuir a consolidar a Mérida como 
un polo del desarrollo inmobiliario en 
el sureste del país.

En el presidium del acto protocolario, 
acompañaron al jefe del Ejecutivo 
los socios inversionistas José Luis 
Evia Góngora, José Lorenzo Molina 
Casares, Rogelio Molina Casares y 
Miguel Fernando Fáller Cámara, así 
como el presidente municipal de 
Mérida, Alejandro Ruz Castro, y el 
secretario de Fomento Económico, 
Ernesto Herrera Novelo.

En primera fila estuvieron otros 
socios del proyecto como Octavio 
Molina Casares, Francisco Molina 
Casares, Alejandra Molina Millet y 
Humberto Padilla Casillas.

La bienvenida estuvo a cargo de José 
Lorenzo Molina Casares, Presidente 
del Consejo de Administración de Aqua 
Avenue, quien explicó los conceptos 
generales del proyecto y, en su turno, 
el arquitecto José Luis Evia Góngora, 
Presidente de Grupo Arco, detalló 
cada uno de los cinco componentes 
de Aqua Avenue: Aqua Care, Medical 

Tower; Aqua Offices, Business Tower; 
Aqua Market, Shoping & Leisure; Aqua 
Living, Luxury Apartments; y Aqua 
Hotel & Suites.

La superficie de construcción, 
precisó, será de 83 mil 475 metros 
cuadrados y el complejo tendrá 1,148 
cajones de estacionamiento, a nivel 
de piso y en un espacio elevado, en lo 
que será un servicio amplio, cómodo 
y seguro para residentes, huéspedes 
y visitantes.

Aqua Care, detalló Evia Góngora, 
serán dos torres con 198 consultorios 
de amplia gama de especialidades y 
servicios médicos; Aqua Offices, una 
torre de nueve niveles con 92 espacios 
corporativos y de coworking, y Aqua 
Market un centro comercial con 
tiendas de prestigio, restaurantes, 
cines VIP y un supermercado. 
Completan los servicios Aqua Hotel & 
Suites, un hotel con 140 habitaciones 
y Aqua Living, una torre de 100 
departamentos de lujo. Todo esto, con 
una serie de amenidades exclusivas y 
los 1,148 cajones de estacionamiento.

“Estimado señor gobernador, 
estimados socios, invitados y medios 
de comunicación: con este esfuerzo 
de inversión y de apuesta por Yucatán, 
Aqua Avenue coloca a Mérida a la 
vanguardia mundial en desarrollos 
mixtos. ¡Enhorabuena por nuestra 
ciudad y por nuestro querido Estado!”, 
expresó el Presidente de Grupo Arco.

JOSÉ LUIS EVIA GÓNGORA Y JOSÉ LORENZO MOLINA 
CASARES, SOCIOS INVERSIONISTAS, PRESENTARON A LAS 
AUTORIDADES ESTATALES Y MUNICIPALES EL PROYECTO 
AQUA AVENUE.

EQUIPO DE ARCO INVESTMENT GROUP, SOCIO DE LOS INVERSIONISTAS 
DE AQUA AVENUE, QUE SE ENCARGARÁ DE CONSTRUIR EL DESARROLLO 
DE USOS MIXTOS DE PRIMER MUNDO.

EQUIPO DE ARCO INVESTMENT GROUP, SOCIO DE LOS INVERSIONISTAS 
DE AQUA AVENUE, QUE SE ENCARGARÁ DE CONSTRUIR EL DESARROLLO 
DE USOS MIXTOS DE PRIMER MUNDO.
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La Diputada Paulina Viana Gómez, 
presidenta de la Comisión de Arte 
y Cultura de la LXII Legislatura 

destacó los beneficios de contar con una 
la nueva Ley de Derechos Culturales para 
el estado y municipios de Yucatán, tras 
la aprobación del dictamen presentado 
este díe en sesión plenaria.

En su intervención la Dip. Viana Gómez 
refirió que la nueva ley sustituirá a una 
ley cultural que data del año dos mil 
cinco, que lleva vigente 16 años y que, 
si bien funcionó en su momento, hoy en 
día  ha quedado obsoleta frente a los 
avances normativos a nivel mundial y 
nacional en la materia.

La legisladora expuso que en la 
actualidad impera en Yucatán la 
necesidad de una nueva Ley cultural 
que sea de vanguardia e innovadora, 
alineada a la legislación internacional y 
nacional, y que vaya acorde al entorno 
actual de la entidad, para colocar el 
desarrollo cultural y artístico, en el 
contexto del desarrollo económico y 
social del Estado.
 
En ese sentido explicó ante el pleno, que 
la nueva Ley de Derechos Culturales 
para el Estado y Municipios de Yucatán, 
contiene 10 títulos, 146 artículos y ocho 
artículos transitorios.

Entre otros puntos, la diputada Viana 
Gómez destacó que con esta Ley, por 
primera vez se da vida a una nueva visión 
de los derechos culturales y de la política 
cultural en el Estado de Yucatán a fin de 
que autoridades y ciudadanos cuenten 
con las herramientas públicas para 
su garantía, dando especial atención 
a las personas con discapacidad y en 
condiciones de vulnerabilidad o violencia.

Asimismo, se reconoce la 
descentralización cultural y se 
establecen acciones para que el arte y la cultura lleguen a 
los municipios y comunidades menos favorecidas del Estado; 
se sientan las bases y mecanismos para la difusión de las 
manifestaciones culturales y artísticas, el fomento e impulso 

a la lectura y el libro, así como para el 
respeto y la protección del patrimonio 
cultural tangible e intangible del Estado 
y sus municipios.

De igual forma se implementa el uso de 
las nuevas Tecnologías de la Información 
y Comunicación como mecanismo para 
el ejercicio de los derechos culturales, y 
su aplicación como medio de expresión 
artística y cultural. También se instituye 
el Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes como instrumento de consulta, 
vinculación institucional y participación 
ciudadana, para la elaboración y 
aplicación de las políticas culturales y 
artísticas.

Se fortalece el Fondo Estatal para la 
Cultura y las Artes y se contempla la 
promoción y regulación de los espacios 
culturales independientes, así como el 
impulso a la creación de mecenazgos 
y similares, con la finalidad de apoyar 
a creadores y estimular proyectos 
culturales sustentables.

“Estas son solo algunas de las 
innovaciones que contempla esta 
nueva Ley, por lo que, dicho lo anterior, 
no cabe duda que hoy, es y será un día 
memorable en este Honorable Congreso 
del Estado, pues esta nueva ley aunque 
como todas, es perfectible, será el 

precedente y el inicio de un camino 
progresivo para garantizar los derechos 
culturales en el Estado y Municipios de 
Yucatán”, puntualizó.

Finalmente, la legisladora agradeció a 
la licenciada Erika Millet Corona, titular 
de la Secretaría de la Cultura y las Artes 
del Estado de Yucatán, y al Doctor Irving 
Berlín Villafaña, director de Cultura 
del Ayuntamiento de Mérida, que, con 
su amabilidad y trabajo en equipo, 
intervinieron con sus aportaciones para 

lograr este producto legislativo; así como a todas aquellas 
personas, asociaciones y colectivos del gremio cultural 
y artístico, que se sumaron con sus valiosas opiniones y 
propuestas.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

EN SU INTERVENCIÓN EN 
TRIBUNA LA DIPUTADA 

PAULINA VIANA GÓMEZ, 
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN 

DE ARTE Y CULTURA DE LA 
LXII LEGISLATURA DESTACÓ 
LOS BENEFICIOS DE CONTAR 
CON UNA LEY DE DERECHOS 

CULTURALES PARA YUCATÁN. 

Aprueban dictamen para crear la 
Ley de Derechos Culturales para el 

estado y municipios de Yucatán
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Trabajar con una visión integral de 
las necesidades de la población, 
especialmente de la más vulnerable, 

permite al Ayuntamiento de Mérida 
combatir de manera eficaz el rezago en 
el acceso a servicios urbanos, vivienda y 
también la desigualdad en el crecimiento 
económico.

En ese contexto, el Comité de Participación 
Ciudadana de las Obras del Fondo de 
Infraestructura Social Municipal 2021, que preside el alcalde 
Alejandro Ruz Castro, aprobó la tercera priorización de obras 
del Ramo 33, que incluye 402 acciones y una inversión de 
$70.297,344.77 para beneficio directo de 18,559 habitantes, 
principalmente de las comisarías del poniente, oriente y sur 
de Mérida.

En sesión virtual que se llevó a cabo con la participación de 
representantes de dependencias municipales y estatales, 
organizaciones civiles, ciudadanos y regidores, el Presidente 
Municipal mencionó que Mérida es una ciudad que enfrenta los 

desafíos de una dinámica de crecimiento, 
la cual incide en las necesidades de sus 
habitantes.

Agregó que es prioridad del Ayuntamiento 
dotar de servicios básicos de calidad a 
la población, privilegiando a los grupos 
vulnerables de todos los sectores del 
municipio.

En su oportunidad, José Luis Martínez 
Semerena, director de Desarrollo Social y secretario técnico 
del Comité, informó que ésta es la última priorización 
correspondiente a la actual administración municipal. 

“De la inversión total para estas obras que asciende a 
$70.297,344.77, destinaremos $36.463, 042.81 a comisarías y 
$33.843,301.96 a colonias de la zona urbana, a fin de atender 
las necesidades de la población más vulnerable”, expresó.

El funcionario subrayó la importancia de que ese presupuesto 
se destine a la ampliación de red eléctrica, construcción de 

OPINIÓN MÉRIDA 

Cabildo aprueba priorización de obras 
del Ramo 33, incluye 402 acciones 

e inversión de  más de 70mdp

EL COMITÉ DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA DE LAS OBRAS DEL 
FONDO DE INFRAESTRUCTURA 

SOCIAL MUNICIPAL 2021 
SESIONÓ DE MANERA VIRTUAL.

Especial / La Revista 
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cuartos dormitorios y cuartos de baño, 
así como techos firmes, pavimentación 
de calles con concreto asfáltico, 
construcción de ciclovías, sistemas de 
drenaje pluvial y rehabilitación de calles.

Apuntó que aunado a ello también se 
realizarán 15 cuartos para cocina, 12 
tanques sépticos para sanitario, 14 
ampliaciones de red de agua potable, 
36 pisos firmes, 7 guarniciones 
y banquetas, 1 remodelación de 
parque, 2 rehabilitaciones de calles y 
3 rehabilitaciones de guarniciones y 
banquetas.

Igualmente, mencionó que los beneficios 
serán principalmente para comisarías 
del Poniente, Oriente y Sur, lo que se 
traduce en una sustancial mejora en la 
calidad de vida de sus habitantes.

Martínez Semerena destacó que de 
los $242.812,109 pesos que asignó el 
Gobierno Federal para el Ramo 33 este 
año, queda un saldo de $35.438,024, 
para la siguiente administración 
municipal, los cuales se podrán ejercer 
una vez que inicie funciones.

Cabe mencionar que durante la sesión 
también se incluyó un informe de las 
adecuaciones realizadas en las obras 
aprobadas con anterioridad, como 
cancelación de obras en materia de 
piso firme, corrección de direcciones y 
nombres de beneficiarios en solicitudes 
de ampliaciones de red eléctrica, 
construcción de cuartos dormitorios, 
entre otras.

Esta priorización de recursos aprobada 
por el Comité de Participación 
Ciudadana de las Obras del Fondo de 
Infraestructura Social Municipal se 
turnará en breve al Cabildo para su 
aprobación.

Colaboran Ayuntamiento y Japay

Por otra parte, a propuesta del alcalde 
Alejandro Ruz Castro, en sesión 
Ordinaria de Cabildo, los regidores 
aprobaron celebrar un convenio de 
colaboración y coordinación con el 
Organismo Público Descentralizado 
denominado “Junta de Agua Potable y 
Alcantarillado del Estado de Yucatán” 
(JAPAY), a fin de optimizar los servicios 
que se prestan a la ciudadanía.

Durante la sesión realizada de manera 
virtual, se informó que dicho convenio 
permitirá sentar las bases entre el 
Ayuntamiento y la JAPAY, para conjuntar 

esfuerzos mediante el intercambio 
de información de interés común, que 
permita a futuro mejorar las actividades 
y funciones que realizan en el ámbito de 
sus respectivas competencias.

De igual forma, los regidores aprobaron 
celebrar un contrato de comodato con la 
“Junta de Agua Potable y Alcantarillado 
de Yucatán”, para la otorgación de 
una fracción del predio marcado 
con el número 43 de la calle 9 del 
fraccionamiento Residencial Campestre 
Viladiú, en la comisaría de Cholul, el 
cual servirá exclusivamente para el 
uso y funcionamiento de un sistema de 
captación de agua potable.

En otro punto, los integrantes del 
Cabildo autorizaron aceptar en 
conceptos de dación de pago y donación 
un porcentaje del predio rústico, tablaje 
catastral con el número 3652, propiedad 
del ciudadano Eric Luis Rubio Barthell, a 
fin de cubrir el pago del impuesto predial 
que presenta dicho inmueble.

Asimismo, también se aceptó en 
donación y a título gratuito un área 

de vialidad otorgada por el Banco 
Nacional de México, Sociedad Anónima, 
Integrante del Grupo Financiero 
Banamex, División Fiduciaria, como 
Fiduciaria en el Fideicomiso número 
17395-7, por conducto de su apoderada, 
la persona moral denominada 
“Construcasa.com”, Sociedad Anónima 
de Capital Variable.

Dicha vialidad cuya superficie es de 
10,612.50 m2, se encuentra en la calle 
181, letra D en el Fraccionamiento San 
Marcos.

Durante la sesión ordinaria los regidores 
aprobaron la convocatoria y bases 
de la Licitación Pública No. DALB-1-
MATERIAL ELÉCTRICO-01, para adquirir 
con Recursos de Fortalecimiento 2021, 
diversos bienes tales como: focos HID 
VSAP 100 Watts, lámparas tipo alta 
intensidad de descarga vapor de sodio 
de alta presión.

Asimismo, contactos tripolares 
montaje en riel y/o platina de 70 
Amperes; interruptores automáticos, 
en caja moldeada de 3 polos de 80 
amp., controles fotoeléctricos con 
cubierta de polipropileno y lámparas 
aditivo cerámico de 150 Watts., entre 
otros, los cuales fueron solicitados 
por la Dirección de Servicios Públicos 
Municipales. 

En esta sesión ordinaria, los ediles 
entregaron sus informes respecto 
de las actividades realizadas en las 
comisiones edilicias que les han sido 
encomendadas, correspondientes al 
mes de abril.

ES PRIORIDAD DEL 
AYUNTAMIENTO DOTAR 
DE SERVICIOS BÁSICOS DE 
CALIDAD A LA POBLACIÓN, 
PRIVILEGIANDO A LOS 
GRUPOS VULNERABLES DE 
TODOS LOS SECTORES DEL 
MUNICIPIO.
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Para garantizar una jornada 
electoral pacífica y con las medidas 
necesarias para el cuidado de la 

salud se llevó al cabo la Mesa Estatal 
para la Construcción de la Paz Yucatán 
en la que también se dieron a conocer 
los operativos y acciones coordinadas 
con los tres órdenes de gobierno para las 
próximas votaciones del 6 de junio. 

En el encuentro, encabezado por la 
secretaria General de Gobierno, María 
Fritz Sierra  también participaron 
representantes del sector empresarial 
y la sociedad civil;  el presidente del 
Consejo Local del Instituto Nacional 
Electoral (INE); Fernando Bálmez Pérez 
y la presidenta del Consejo General del 
Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana (Iepac), María de Lourdes 
Rosas Moya.

Asistieron las corporaciones policiacas, 
el Ejército y la Marina, así como de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), la Fiscalía General de la República (FGR) 
así como la Guardia Nacional las cuales reafirmaron su 
disposición para trabajar en coordinación con las autoridades 
electorales para garantizar la participación de los ciudadanos 
en las elecciones del domingo 6 de junio con seguridad y con 
todas las medidas sanitarias para el cuidado de la salud de 
quienes acudan a emitir su voto. 

Se informó que será un amplio operativo mixto en la que se 
coordinarán las fuerzas de seguridad de los tres órdenes de 
gobierno en el ámbito de sus respectivas facultades. 

-Es muy importante que los ciudadanos sepan que en Yucatán 
existen todas las garantías para una concurrencia ciudadana 
plena y segura en todo el proceso electoral, enfatizó la 
secretaria General del Gobierno, destacando que la entidad se 
ha caracterizado siempre por tener una participación cívica 
sólida.

Al recordar que la Mesa Estatal para la Construcción de la Paz 
Yucatán se instaló en sesión permamente desde el pasado 14 
de Abril, Fritz Sierra indicó que se continuará trabajando de 
manera coordinada con las autoridades electorales durante 
las distintas etapas de la jornada y hasta su conclusión.

Exhortó a los ciudadanos a ejercer ese derecho con la certeza 
de que se realizará en un entorno pacífico y con las medidas 
sanitarias para proteger su salud.

Anticipó que se establecerá la Ley Seca, porque la ley así lo 
indica, a partir de los primeros minutos del sábado 5 y hasta 
el lunes 7 de junio a las 23:59 horas, lapso en la que estará en 
vigor esta restricción.

Por su parte, la consejera presidenta del Iepac, María de 
Lourdes Rosas Moya, indicó que el instituto que encabeza, 
ha recibido todo el apoyo necesario de las autoridades e 
instituciones estatales, así como de las fuerzas del orden para 
la recepción, manejo y resguardo de boletas electorales, así 
como para apoyar en la logística de las próximas elecciones.

Rosas Moya destacó que la coordinación ha sido muy buena 
entre las entidades involucradas y muestra de ello ha sido 
el buen trabajo que se ha efectuado para preparar y llevar a 
cabo las próximas elecciones del 6 de junio.

A unos días de que se efectúe la jornada, el titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP), Luis Felipe Saidén 
Ojeda, subrayó que ya están ubicados los elementos que 
vigilarán los 106 consejos municipales, los 15 distritos locales 
y los cinco federales.
 
Recalcó que se ha puesto especial énfasis en los puntos 
de interés señalados por el INE y el Iepac, mismos que se 
ubican en las zonas donde se espera mayor concentración 
de votantes por la instalación de más de una casilla en áreas 
colindantes.

Especial / La Revista 

OPINIÓN YUCATÁN 

En Yucatán, garantizada una jornada 
electoral pacífica y medidas necesarias 

para cuidar la salud: Fritz Sierra

LA SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO, MARÍA FRITZ SIERRA  
ENCABEZÓ LA MESA ESTATAL PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ 
YUCATÁN DE CARA A LAS PRÓXIMAS VOTACIONES DEL 6 DE JUNIO. 
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Más inversiones que siguen generando empleo

Por otra parte, empresarios yucatecos continúan apostando 
por el estado y muestra de ello es el proyecto Aqua Avenue, 
ubicado al norte de Mérida, en el cual se estarán invirtiendo más 
de 2,900 millones de pesos para la creación de un desarrollo 
inmobiliario de uso mixto que propiciará la generación de 
más de 7,000 empleos, entre directos e indirectos, para su 
edificación y operación, que contribuirán a la recuperación 
económica de Yucatán.

En compañía del alcalde de Mérida, Alejandro Ruz Castro, y 
del titular de la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo 
del estado, Ernesto Herrera Novelo, Vila Dosal encabezó la 
ceremonia de colocación de la primera piedra del desarrollo 
inmobiliario, en el cual se destinarán más de 2,900 millones 
de pesos.

El socio y desarrollador de Aqua Avenue, José Luis Evia Góngora, 
agradeció el apoyo otorgado desde el Gobierno estatal a este 
proyecto, sobre todo para brindar las condiciones adecuadas 
para su construcción y también dio los detalles de cada uno 
de los cinco componentes de Aqua Avenue que son Aqua Care, 
Medical Tower; Aqua Offices, Business Tower; Aqua Market, 
Shoping & Leisure; Aqua Living, Luxury Apartments; y Aqua 
Hotel & Suites.

De igual manera, Lorenzo Molina Casares, también socio del 
proyecto inmobiliario, agradeció la gestión y buena labor de 
las autoridades yucatecas, pues dijo que, a través de estos 
años, les han permitido a los inversionistas hacer lo suyo, 
que es invertir en lugares donde hay confianza, donde hay 
seguridad, donde ellos mismos saben que esas autoridades 
responden y apoyan para solventar los pequeños problemas 
que puedan surgir.

Este desarrollo inmobiliario propiciará la creación de 1,900 
empleos directos y 1,500 indirectos durante su etapa 
construcción y, una vez que entre en operación, otorgará un 
total de 3,700 empleos directos para beneficio de las familias 
yucatecas y en apoyo a la recuperación económica del estado

En su mensaje, el Gobernador reiteró que lo que se busca 
aquí en Yucatán es mantener la calidad de vida, la seguridad y 
seguir trabajando como uno solo para seguir manteniendo un 

tejido social fuerte que se ha logrado gracias a la naturaleza 
de los yucatecos, así como por sus tradiciones y costumbres 
y eso, aseveró, “es trabajo de todos los que estamos acá, se 
necesita del apoyo de todos para que Yucatán siga siendo eso 
y ese respaldo se da con nuestras acciones diarias”.

“Cuando uno ve a los empresarios yucatecos haciendo 
inversiones importantes, como la de Aqua Avenue, significa 
que estamos yendo por buen camino y yo lo que quiero es 
invitarles a todos a que continuemos por ese rumbo, que 
sigamos trabajando unidos, a que sigamos cerrando filas, que 
no nos dejemos dividir y que no nos dejemos engañar con lo 
que está pasando en otros lugares” aseveró el Gobernador.

Por otro lado, Vila Dosal explicó que, en Yucatán, a diferencia 
de otros lugares del país, se está otorgando certeza para las 
inversiones y, como ejemplo, de ello recordó la apertura y 
establecimiento de diversas empresas de talla internacional, 
lo que se ha sumado a la calificación otorgada de la consultora 
británica Deloitte, la cual designó a Yucatán como el estado 
con mejor clima del país para hacer negocios.

Además, el Gobernador destacó que el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO) calificó a Mérida como la 
mejor ciudad para invertir de todo el país, además añadió 
que el secretario de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría aseveró que 
lo que se realiza en materia de Mejora Regulatoria, no se está 
haciendo en ningún otro lugar de Latinoamérica y menos en 
medio de una pandemia, lo cual ha propiciado que Yucatán sea 
un lugar óptimo para invertir.

Al abundar sobre el tema de la certeza jurídica, Vila Dosal 
explicó que el World Justice Project dice que Yucatán es el 
estado donde existe mayor certeza jurídica para poder invertir, 
en todo el país, y esto abundó, ha generado una muy buena 
situación para poder invertir, hablar de la calidad de vida y de 
la seguridad en Yucatán además, el Índice de Paz y Seguridad 
del país indica que somos el lugar más seguro de todo el país 
y no solamente eso, sino que en el año 2020 se lograron bajar 
los delitos en un 50%.

Por ello, aseguró el Gobernador, se tiene que seguir trabajando 
para generar mayores inversiones, ya que venimos del año 
más difícil en la historia de Yucatán, en el cual vivimos la 
peor pandemia de los últimos 100 años, que se sumó a las 
afectaciones provocadas por la presencia de 3 tormentas 
tropicales y 2 huracanes que propiciaron los mayores niveles 
de caída de lluvia en el estado, desde que se tiene registro.

Esto, no es trabajo ni mérito solamente del Gobierno estatal, 
sino de todos los que vivimos en el estado, porque todos, desde 
el lugar donde estamos, podemos construir y poner nuestro 
granito de arena, para construir una mejor ciudad y un mejor 
estado, y más en estos momentos, donde la pandemia nos 
dejó, entre los meses de marzo y agosto, la pérdida de 25,000 
empleos que afectaron a los yucatecos, indicó el Gobernador.

Sin embargo, aclaró Vila Dosal, la recuperación de empleos va 
por buen camino, ya que en comparación con las pérdidas de 
trabajo sufridas por la pandemia de la influenza y los cuales 
tomó 8 años en recuperar, este año de los 25,000 empleos 
que se perdieron en agosto del año pasado, ya se recuperaron 
casi 12,000 y se espera que la recuperación de los mismos en 
el mes de mayo que apenas concluye, serán mejores.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
ENCABEZÓ LA CEREMONIA DE COLOCACIÓN 
DE LA PRIMERA PIEDRA DEL DESARROLLO 
INMOBILIARIO “AQUA AVENUE”, EN EL CUAL SE 
INVERTIRÁN MÁS DE 2,900 MILLONES DE PESOS.
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“Campeche tiene una larga 
experiencia en cómo afrontar estos 
eventos naturales, pero siempre 

es muy importante mantenerse 
actualizados, preparados, equipados 
y listos ante cualquier contingencia”, 
afirmó el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González al instalar el Consejo 
Estatal de Protección Civil por el 
próximo inicio de la temporada de 
lluvias y ciclones tropicales 2021. 

“La instalación de este Consejo Estatal 
de Protección Civil representa un paso 
fundamental en la prevención frente a 
los fenómenos naturales. La seguridad 
y la vida de nuestra gente siempre, que 
quede claro, estará primero”, remarcó 
el mandatario estatal al sostener 
que también es importante evitar, 
en la medida de lo posible, daños 
patrimoniales o a la infraestructura 
pública.

En presencia de los secretarios general 
de Gobierno, Jorge Argáez Uribe y de 
Protección Civil, Edgar Hernández 
Hernández, el jefe del Ejecutivo estatal 
destacó que Campeche tiene una larga 
experiencia en cómo afrontar estos 
eventos naturales, pero que siempre 
será muy importante mantenerse 
actualizados, preparados, equipados 
y listos ante cualquier contingencia, y 
por ello en los próximos días habrá de 
aplicarse y fortalecerse importantes 
tareas preventivas con el propósito 
superior de cuidar a las familias 
campechanas para garantizar su 
seguridad.

“Valoro mucho la labor de este Consejo 
Estatal de Protección Civil, la de 
nuestras corporaciones de seguridad 
pública y rescate, así como la ayuda 
que nos brindan las autoridades 
militares y navales. En todo momento, 
como ha sido la norma de nuestro 
desempeño, privilegiaremos una 
muy buena coordinación con el 

Gobierno Federal y con los honorables 
ayuntamientos de la entidad”, concluyó 
Aysa González en esta sesión a la que 
asistieron el comandante de la Tercera 
Región Naval, Octavio Trejo Hermida, 
y en representación de Enrique Dena 
Salgado, comandante de la 33ª Zona 
Militar, Miguel Marroquín Carrión, 
Coronel de Infantería. 

El titular de la Seproci precisó que la 
temporada de lluvias y ciclones inicia el 
próximo primero de junio y se vislumbra 
un panorama con mucha actividad en 
la región del Atlántico, pues de acuerdo 
con el Servicio Meteorológico Nacional 
se esperan entre 15 y 20 ciclones 
tropicales, de los cuáles, de ocho a 11 
pueden ser tormentas tropicales; de 
cuatro a cinco pueden ser huracanes 
categoría uno o dos; y de tres a cuatro 

pueden ser intensos de categoría tres, 
cuatro o cinco.

En cuanto a las lluvias previstas, 
informó que estas se comportarán 
con acumulados dentro de lo normal 
o ligeramente arriba de los promedios 
mensuales para los meses de mayo 
y junio, mientras que para el mes de 
julio tenderán a comportarse dentro 
del promedio mensual. “Hacia el mes 
de junio podríamos seguir teniendo 
eventos de precipitaciones fuertes 
en forma de chubascos y rachas de 
viento con actividad eléctrica, y para el 
mes de julio las condiciones de lluvia 
regresarían a lo normal”, comentó.

Ante este panorama climatológico, 
dio a conocer que ya se han realizado 
reuniones de trabajo con los 
ayuntamientos del estado a través 
de sus direcciones de Protección 
Civil, así como con los enlaces de los 
comités que integran el Consejo, con la 
finalidad de disponer de la preparación, 
coordinación y reforzamiento de las 
acciones para que las autoridades 
puedan organizarse y tomar todas 
las precauciones debidas con suma 
antelación.

Mencionó que se ha enviado a cada 
presidente municipal un comunicado 

CAMPECHE 
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Instalan CEPC por inicio 
de temporada de lluvias 

y ciclones tropicales 2021 

EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENCABEZÓ LA INSTALACIÓN 
DEL CONSEJO ESTATAL DE 
PROTECCIÓN CIVIL POR 
EL PRÓXIMO INICIO DE LA 
TEMPORADA DE LLUVIAS Y 
CICLONES TROPICALES 2021. 
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para informarles del pronóstico 
extendido de ciclones, así como para 
exhortarlos a tener una reserva 
estratégica de insumos y recursos 
para la atención de emergencias en 
sus municipios; asimismo, para que 
realicen monitoreos en zonas de riesgo 
y limpieza y desazolve de alcantarillas, 
pozos de absorción y drenes, así como 
poda de árboles que representen 
riesgo y la revisión de anuncios 
espectaculares, postes y cables.

De igual forma, resaltó que, en conjunto 
con la secretaría de Educación, se han 
establecido 563 refugios temporales 
en todo el estado para albergar a 52 
mil 874 personas, siguiendo siempre 
con las recomendaciones establecidas 
por la secretaría de salud ante la 
emergencia sanitaria por el COVID-19. 
Por último, informó que se formalizó 
la operación del fideicomiso público 
no paraestatal denominado Fondo 
de Desastres Naturales del Estado 
(FONDENCAM)

Antes, Argáez Uribe puntualizó que 
el objetivo primordial del Consejo de 
Protección Civil es dar seguimiento a 
las afectaciones climatológicas que 
pudieran presentarse en la entidad 
durante la temporada de lluvias y 
ciclones tropicales, por lo que exhortó 
a las autoridades estatales y federales 
a trabajar de manera coordinada 
para atender de manera oportuna 
cualquier tipo de emergencia en todo 
el estado y salvaguardar la vida de los 
campechanos.

El jefe de departamento de Planeación 
de la CFE, Rubén Acosta López, dijo 
que ya se tiene un plan de acción y de 
recursos que se aplicarían en caso de 
una emergencia; el director local de 
la Conagua, Francisco Zebadua Alva 
comentó que cuentan con vehículos 
especializados que se pondrán a 
disposición del gobierno del estado 
y de los municipios para el auxilio 
de la población; y Adolfo Lizárraga 
Fontes, director local de la SCT resaltó 
que cuenta con personal capacitado, 
equipo y maquinaria para este mismo 
propósito.

SIN CAMBIOS, RETORNO DE 
BUCRÓCRATAS

Por otra parte, el secretario de 
Administración e Innovación 
Gubernamental (SAIG), Gustavo Ortiz 
González, informó que no se tiene 
modificación en el acuerdo que se firmó 

con el Comité de Seguridad en Salud al 
inicio de la pandemia para el regreso a 
la “nueva normalidad” sobre los más 
de 9 mil trabajadores estatales de las 
diferentes secretarias, solamente va  
incrementado debido a que algunos ya 
recibieron su segunda dosis de vacuna 
contra la Covid-19, 

En entrevista con medios locales, el 
funcionario precisó que en el acuerdo 
se determinaron los alcances y las 
acciones con los trabajadores, en 
cuanto a sus horarios, actividades, los 
centros de trabajo y los filtros sanitarios 
que se tuvieron que implementar en 
casa para evitar contagios. 

“Se ha ido mejorando en cuanto a 
la cantidad de personal que está 
laborando en las oficinas, es el hecho 
que ya hay gente vacunada contra la 
Covid-19, del rango de 60 y 50 años 
que ya están recibiendo segunda 
dosis, obviamente ya pudieran estar 
regresando a las oficinas a laborar, es 
como se está trabajando”, detalló.

Informó además que ya labora hasta el 
momento cerca de un 70 por ciento del 
personal, pero insistió, que el regreso 
a las oficina depende de cada una de 
las secretarías y organismos, pero con 
base en sus comité internos de cada 
una de las instancias que determina 
cuáles son las actividades esenciales 
y dicho personal tiene que regresar a 
laborar a su oficina.

Ortiz González manifestó que a la fecha 
no se ha presentado algún caso de 
covid-19 en alguna dependencia estatal, 
indicando que en caso que llegara a 
haber existe un protocolo que se aplica 
internamente en la secretaría, el cual 
consiste en que el grupo de personas 
que estuvo con contagiado, se manda 
a su casa, para esperar el tiempo de 
incubación del virus, posteriormente 
hacerle la prueba y si sale negativo 
nuevamente se incorpora a laborar.

UN 70 POR CIENTO DEL 
PERSONAL QUE TRABAJA EN 
OFICINAS DE GOBIERNO HA 
REGRESADO A SUS CENTROS 
DE TRABAJO. 

GUSTAVO ORTIZ 
GONZÁLEZ, SECRETARIO 
DE ADMINISTRACIÓN 
E INNOVACIÓN 
GUBERNAMENTAL (SAIG).
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En Holbox: 

personas 
trabajaban
en empleos 

relacionados 
al turismo.

hoteles, 

EN PROMEDIO.

Hay 126 

CON 20 
CUARTOS 

6 DE CADA

10

La asociación de 
hoteleros ha generado 
un convenio de 

colaboración con la empresa 
de consultoría Moratti la 
cual cuenta con más de 17 
años de experiencia como 
asesores en estrategia de 
negocios. Con esta alianza 
se busca apoyar a las 
empresas turísticas de la 
isla por medio de asesorías 
que ayuden a impulsar la 
reactivación económica en 
Holbox.

El esfuerzo convocado por la 
Red Colaborativa de Turismo 
es liderado por la agencia 
internacional Royal Moratti, 
en compañía de la Escuela 
de Negocios Europea de 
Barcelona; este plan de 
trabajo permitirá que los 
hoteles de la isla reciban 
de forma gratuita y 100% 
donataria una asesoría 
comercial para acelerar el 
proceso de reactivación de 
sus ventas.

El profesor del MBA en la Escuela de 
Negocios de Barcelona, Alberto de la Fuente 
y CEO de Royal Moratti que se encuentra de 
visita en Holbox liderando estos esfuerzos 
comento, “La oportunidad de Holbox yace 
en saber mostrar el paraíso que tienen, 
mejorando su estrategia de captación 
utilizando todas las herramientas 
disponibles, creando y mejorando sus 
alianzas con OTA´s y agencias físicas en 
otros países, así como perfeccionar su 
presencia y calidad digital, aumentando así 
su potencial de difusión.”

La asesoría otorgada a cada hotel, se basa 
en cuatro pilares, el primero es el estudio 
y análisis de la percepción del cliente 
internacional de la oferta turística y de las 
herramientas de marketing y publicidad 
utilizadas actualmente. Después se 
realiza las propuestas tanto de mejoras de 
imágenes publicitarias como de desarrollo 
estratégico y optimización de recursos. 

El tercer pilar se centra en la creación 
conceptual de nuevos planes de oferta 
turística y el cuarto en la capacitación, 
tanto de equipos comerciales como de 
marketing.

Entre los hoteles que ya está siendo 
asesorados se encuentran: el Hotel Casa 
Loa, Hotel Zomay Hotel Para ti, Hotel El 
Pueblito, y el Hotel Villas Margaritas a los 
que se podrán sumar cualquiera de los 126 
centros de hospedaje que existen en la isla.

Bárbara Hernández presidenta de la 
Asociación de Hoteleros de la isla espera 
que este esfuerzo se sume a otros 
emprendimientos y estrategias llevadas 
por los empresarios hoteleros para lograr 
una recuperación económica ordenada, 
buscando impulsar el posicionamiento 
turístico de Holbox en los mercados 
nacionales e internacionales que buscan 
un destino seguro, inclusivo y en contacto 
con la naturaleza.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Hoteleros de Holbox firman convenio 
internacional para acelerar reactivación
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Empresarios y comunidad 
universitaria exhortan a 

ciudadanos salir a votar en paz

A lo largo de nuestra historia, y el 
presente no es la excepción, Yucatán 
siempre se ha distinguido por ser 

una tierra en donde la paz y la seguridad 
prevalecen ante cualquier circunstancia o 
acontecimiento. 

En tal virtud y en vísperas de la Jornada 
Electoral del 6 de junio, la más grande 
en la historia de nuestro país, las 
empresarias y empresarios yucatecos 
representados en el Consejo Coordinador 
Empresarial de Yucatán, así como la 
comunidad universitaria y académica de 
nuestro estado, hacemos un respetuoso 
llamado a las autoridades de los tres 
niveles de gobierno; a los partidos 
políticos; a las candidatas y candidatos; 
y a toda la población en general, a que 
cada quien y desde el espacio que le 
corresponda, contribuyan a convertir 
la Jornada Electoral en lo que debe ser: 
una fiesta cívica y de la democracia, en 
donde prevalezca el orden, la tolerancia 
y el respeto al estado de derecho y a las 
instituciones. 

En un comunicado, tanto empresarios 
como universitarios, invitan a todas las 
ciudadanas y ciudadanos que cuenten con 
su Credencial de Elector vigente a salir a 
votar libremente y de manera masiva el 
próximo domingo.

De igual forma, piden cumplir 
responsablemente las recomendaciones 
sanitarias que las autoridades electorales 
han determinado ante la pandemia que 
estamos viviendo.

Así como a demostrar, “como siempre 
lo hemos hecho, que en Yucatán somos 
capaces de elegir a nuestras y nuestros 
gobernantes de manera pacífica y con alto 
sentido democrático. México y Yucatán 
ganan si todas y todos votamos en paz”.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

EL SECTOR EMPRESARIAL 
REPRESENTADO EN EL 
CONSEJO COORDINADOR 
EMPRESARIAL, ASÍ COMO LA 
COMUNIDAD UNIVERSITARIA 
Y ACADÉMICA DE YUCATÁN, 
HICIERON UN LLAMADO A 
LA SOCIEDAD EN GENERAL A 
SALIR A VOTAR EN PAZ.

“México y Yucatán ganan si todas 
y todos votamos en paz”.
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Ante la amenaza del olvido 
las cartas son testimonio 
de inquietudes, tormentos, 

aventuras, cortejos, tribulaciones 
y pasiones. Son reveladoras, 
misteriosas, confesionales, motivo 
de análisis y reflexión. Portan noticias 
de viajes, enfermedades y amores. 
Gustave Flaubert (1821-1880) escribió 
tantas cartas como páginas de su 
obra, en total 275 a su amante la poeta 
Louise Colet (1810-1876) durante casi 
nueve años, tiempo en que la musa 
pasó de estar casada a enviudar. 

A través de las misivas se puede seguir 
el auge y decadencia de la relación. 
La primera escrita el martes en la 
medianoche del 4 de agosto de 1846, 

la última el martes por la mañana del 
6 de marzo de 1855, más que una carta 
es una nota escueta de cuatro líneas 
donde le advierte a Colet que nunca 
lo encontrará: “Me he enterado de que 
se había tomado la molestia de venir 
tres veces ayer por la tarde a mi casa. 
No estaba. Temiendo las afrentas que 
semejante persistencia por su parte 
podría atraerle por la mía, la cortesía 
me induce a advertirle que nunca 
estaré. La saludo atentamente”. El 
carácter amoroso de la primera donde 
la tuteaba “Hace doce horas aún 
estábamos juntos; ayer a estas horas 
te tenía en mis brazos… ¿Recuerdas?... 
¡Qué lejos queda ya!...”, termina siendo 
fría y distante tratándola de usted. Un 
amor tormentoso que marcó la vida 

OPINIÓN CULTURA 

CARTAS REVELADORAS DE 
FLAUBERT A SU AMANTE COLET

Gustave Flaubert escribió tantas cartas como páginas de su obra, 
en total 275 a su amante la poeta Louise Colet.

Por Aída López Sosa
Correo: aidamarialopez64@gmail.com
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de los amantes hasta el final de sus 
días. 

El padre, médico de profesión, 
influyó en la vocación de Achille 
primogénito de la familia, éste 
decidió que Gustave estudiara 
Derecho en París. Influenciado por 
Lord Byron sus amigos Chevalier 
y Le Poittevin lo introdujeron a la 
élite literaria, ahí conoció a Víctor 
Hugo quien a su vez le presentó 
a la salonnière Louise, once años 
mayor que él y de la que enseguida 
quedó prendado. La relación que 
sostuvieron por correspondencia 
evidencia la personalidad de 
Flaubert, su conceptualización del 
arte, su teoría del estilo, misticismo 
estético y filosofía de vida. 

Los críticos consideran que Colet fue 
su modelo para escribir “Madame 
Bovary”, aunque a pregunta expresa 
respondía: “Madame Bovary soy 
yo”. Novela que le llevaría cuatro 
años y medio de trabajo intenso y tenso entre 
su temperamento lirico y su voluntad. Deseaba 
escribir una prosa que rimase como el verso, 
evitando las metáforas, clichés y repeticiones. 
El manuscrito se conserva en la Biblioteca 
Municipal de Rouen.

Para visualizar a los amantes es pertinente 
saber que cuando se conocieron Colet tenía 35 
años y Flaubert 24. Ella era poeta y contaba 
con una pensión del rey: rica, bella y exitosa; 
personalidad viril. Él era un provinciano burgués 
de 1.83 metros de estatura sin obra publicada; 
por sus venas corría sangre normanda y 
francesa: “Belleza de héroe. piel blanca, 
mejillas rosadas, larga y fina cabellera, elevada 
estatura y ancha espalda, espesa barba de un 
rubio dorado, enormes ojos color verde mar, 
enmarcados por cejas negras, voz sonora como 
trompeta, extremado en sus gestos y de una 
risa contagiosa” (Retrato hecho por su amigo 
Máxime du Camp) . 

Sus biógrafos coinciden en que ella significó 
el fin de un largo período de castidad y un 
momento de transformación intelectual; de 
ruptura definitiva con su juventud. Colet es a la 
mujer que más amó, como dato curioso la única 
rubia de sus amantes. La relación epistolar da 
cuenta de más letras que encuentros. La pasión 
inicial se fue desdibujando con el tiempo para 
nunca consolidarse. Los siguientes fragmentos 
de las cartas evidencian lo dicho:

“Estoy loco. Si estuvieses aquí, te mordería; 
tengo ganas de hacerlo…Sí, ahora me siento 
con apetitos de fiera salvaje…” (8 septiembre de 
1846)

“…en un seto de rosales he cogido esta pequeña 
rosa que te envío. Dejo un beso sobre ella; 
póntela enseguida en la boca, y luego, ya 
adivinas dónde…” (9 de agosto de 1846)

“Te desnudo y te visto… veo tu cabeza a mi lado 
sobre la almohada…la carne es tu alma…Adiós, 
mil besos por todas partes…”. (24 de agosto de 
1846)
“¿Te nos imaginas aguardándonos, 
buscándonos, entre la multitud encontrándonos 
y marchándonos juntos y solos?”. (4 de 
septiembre de 1846)

“Por lo visto las putas te obsesionan. ¡Merecerías 
ser hombre!... No me dedicó, como tú piensas, a 
orgías intelectuales”. (30 de enero de 1847)

“Adiós, un beso muy grande donde quieras…” 
(Febrero de 1847)

“…Un largo beso en tus senos…” (10 de agosto 
de 1847)

“Pues  bien, envejecemos, hermosa mía; seamos 
nuestro último fantasma, nuestra última 
mentira…” (1 de septiembre de 1852)

“¿No he hecho todo para dejarte? ¿No lo has 
hecho todo para amar a otros? Hemos vuelto 
uno con otro porque estábamos hechos el uno 
para el otro”. (21 de agosto de 1853)

Flaubert nunca se casó muriendo en 1880 a los 
59 años de una hemorragia cerebral -quizá por la 
epilepsia que lo aquejaba-,  seis años antes que 
Colet, quien falleció a los 65 años. Ella después 
de enviudar nunca se volvió a casar. Ninguno de 
los dos tuvo hijos.



Semanario de Información y Análisis Político34

El Pleno del Instituto Estatal de Transparencia, Acceso a 
la Información Pública y Protección de Datos Personales 
(Inaip Yucatán), hizo un llamado a la ciudadanía a seguir 

ejerciendo su derecho humano de solicitar y conocer datos 
que generan los 236 sujetos obligados del Estado, a 17 años 
de la entrada en vigor de la Ley de Acceso a la Información 
Pública para el Estado y los Municipios de Yucatán el 4 de 
junio de 2004.

En sesión ordinaria, la Comisionada Presidenta María Gilda 
Segovia Chab, acompañada de los Comisionados Carlos 
Fernando Pavón Durán y Aldrin Martín Briceño Conrado hizo 
una remembranza de los sucesos históricos que han marcado 
la transparencia en la entidad, tal es el caso de la abrogación 
de la citada ley el 2 de mayo de 2016, para dar paso a la 
armonización de la legislación local con la Ley General 
de Transparencia, que dotó al Inaip Yucatán de mejores 
herramientas para garantizar el derecho a saber en el estado.

La representante del Pleno mencionó también que el Instituto 
se ha caracterizado por su labor cercana a la ciudadanía a 
través del personal que labora en el organismo, informó que 
las personas al servicio público del Inaip Yucatán cuentan con 
conocimientos adecuados para orientar a la población en el 
ejercicio de sus derechos.

“En el Instituto contamos con personal especializado 
y certificado en atención a la ciudadanía en materia de 
protección de datos personales, acceso a la información 
pública y archivos, así como para brindar asistencia a cada 
uno de los sujetos obligados del Estado. En este organismo 
estamos para darles la debida atención en español, maya, de 
manera presencial o a distancia”, indicó María Gilda Segovia.

Mensaje del INAI

La Comisionada Presidenta del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales, Blanca Lilia Ibarra Cadena, envió, a nombre del 
Pleno de dicho organismo, un mensaje por los 17 años del 
órgano garante estatal.

“Desde el INAI refrendamos nuestro compromiso de trabajar 
de la mano con los órganos garantes para que la ciudadanía 
conozca y ejerza sus derechos humanos de acceso a la 
información y protección de datos personales, sigamos 
luchando para impulsar el fortalecimiento de los órganos 
garantes locales como el Inaip Yucatán cuya misión es 
garantizar y promover la transparencia en nuestro país”. 
Mencionó la representante del organismo nacional.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

EL 4 DE JUNIO DE 2004 –HACE 17 AÑOS-, ENTRÓ EN VIGOR LA LEY DE ACCESO A LA 
INFORMACIÓN PÚBLICA PARA EL ESTADO Y LOS MUNICIPIOS DE YUCATÁN.

Inaip Yucatán conmemora 17 años 
de la entrada en vigor de la Ley de 
Acceso a la Información Pública



Semanario de Información y Análisis Político 35



Semanario de Información y Análisis Político36


